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臺中榮民總醫院 113年廉政會報會議紀錄 

時間：113年 10月 25日（星期五）8時 30分 

地點：本院行政大樓 7樓第 1會議室 

主席：陳適安  院長                                 紀錄：孫建鴻 

出（列）席人員：如出席人員簽到冊 

會議內容： 

壹、主席致詞： 

    本年度本院票選出來 4 位廉政楷模，其中本院薦報總務室組員張

晉銓參加輔導會 113 年廉政楷模榮獲當選，讓我們再一次地恭喜他們

獲得廉政楷模這項殊榮。本次會議的專題報告有 3 則，政風室分別提

報「管制藥品管理專案稽核」及「勞務委外專案清查」報告；並請埔

里分院就「掛號批價作業預警策進作為」專題報告。廉政提案有 2 案，

都是由政風室提出，對本院廉政工作推動具有實質效益，請各位委員

踴躍發表意見，以強化本院廉政業務及提升醫療廉能形象。 

貳、秘書單位報告：（詳會議資料） 

   一、報告上次會議主席指（裁）示事項執行情形（略） 

       鄭委員福順： 

     行政透明是政風預防工作中最重要的一環，政風工作在於以各

種防貪與肅貪措施雙管齊下，建立公務員「不願貪」、「不能貪」、

「不必貪」也「不敢貪」的正確規範意識，以建構廉潔、有效

率的政府。其中「不敢貪」的部分，透過行政透明可以讓制度

及作法，讓外界充分知悉，建議本院各單位仍應依照行政透明

措施的作法持續辦理。 

     主席裁示：  

公開透明是本院推動廉政工作的一個重要策略，而且透明是防

貪的最好利器，如何藉由行政透明維護民眾知的權利，讓外界

檢視，已是本院當前推動行政作業流程透明措施執行工作重點，

仍請各單位持續檢視並精進業管的行政流程透明措施。 

   二、本院廉政工作執行綜合報告（略） 

     主席： 

     謝謝秘書單位政風室的廉政工作綜合報告，請問各位委員是否

還有需要補充或說明的地方？如果沒有其他的意見提出來討論，

我們就進行下一個程序。  
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參、專題報告 

 一、本院 113 年管制藥品管理專案稽核（報告人：政風室政風組謝

文凱組員）（略） 

主席： 

請相關單位依政風室的建議事項辦理。 

   二、本院及所屬分院勞務委外專案清查（報告人：政風室防護組孫

建鴻專員）（略） 

     主席： 

     請本院及所屬分院相關業管人員依政風室的建議事項辦理。 

   二、掛號批價作業預警策進作為（報告人：埔里分院醫企室詹清旭

主任）（略） 

     主席： 

     關於這部分，請埔里分院張委員仁義補充說明。 

張委員仁義： 

剛剛的專題報告，詹清旭主任已經把重點部分向各位委員提報

了，這是一個警惕，也是一個教訓，透過政風室適時處理，並

且後續已送檢調單位。今天提報的這個案子，也謝謝總院的指

導，案子已經進入司法程序，我們就依照規定辦理。政風室的

工作是非常重要的，當大家都一直非常努力地在做事情，遇到

缺失沒有適時補救，就會影響整體成效。另外，醫院要有非常

穩固的財務基礎，醫院提供服務，如果是遇到有困難的民眾，

是要透過社工處理，而不是造成醫院的呆帳。埔里分院雖然有

面臨呆帳的問題，但是埔里分院會更努力來管控財務，仍請總

院給我們多多指導。 

         主席： 

請問姚委員鈺是否有補充意見？ 

         姚委員鈺： 

雖然這是一個醫院的個案，但是在每個醫院都有可能會發生。

本院醫企部管理現金帳業務，現金帳所涉及到的金流非常大，

業務主管每天都應該要確實盤點，如果都是聽任業務處理或只

查看書面資料，沒有到現場進行盤點，這個漏洞其實是不容易

即時看到。另外我要再補充，請各位主管加強注意，承辦人員

一直提送物料申請單，送給主管核章，主管就要確認這個提出

的物料申請單跟你們的實際帳目有沒有相符，各位主管要趕快

去看你們現況的庫存，帳物要相符，這就是要做到日常管理。

而且物料進來以後，沒有消耗，如果物料申請單還是不斷再提
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出來，經過日積月累，庫存量及帳面數量差距就會越來越龐大，

銷帳的方式就必須要專簽，希望各位主任也要幫忙多加留意，

要把資產管理作好。 

         主席： 

謝謝姚委員的提醒，我們有位部科主任，明明科裡是有盈餘的，

因為帳目沒有管理的關係，造成帳目上顯示虧損，後來找出來

原因是銷帳的問題，也還給這位主管清白，並找出這個帳目管

理的缺失。張委員剛剛說到有關於案例缺失的情形，我想有些

缺失常常都是無意的，而非全部都是有意的，但是一旦發現缺

失就要即刻改正，依規定的方式來處理，而不是說去想了一些

其他的方法，把缺失掩飾過去，因為這並不是很好的行為。 

肆、提案討論 

一、請各單位主管加強全面檢視貴管採購業務流程、經辦人員風紀

狀況，避免發生違失情事案。 

鄭委員福順： 

政風室提出一個補充，本案緣起是配合輔導會政風處指示，掌

握機關整體政風狀況，避免發生影響機關聲譽案件。臺中地方

法院於今年 10 月，針對衛福部所屬醫院的資訊人員收受回扣，

判處相關人員刑期。此案件的特色是，單一廠商為獲取標案，

長期深入好幾家部立醫院，相關人員的位階都不高，最高的職

位是組長，或高級資訊工程師，這些同仁是透過採購詢價、制

定規格、辦理驗收等等的權力，收受的方式則是長期累積，譬

如：碳粉夾 1 支收取回扣 100 元、接受招待喝花酒，諸如此類。

因此請各部科主管需持續關注，採購經辦流程這些人員的風紀

狀況，希望本院政風狀況持續保持平穩，避免有影響醫院聲譽

的情事發生。 

         主席裁示：  

謝謝鄭委員的補充說明，對大家特別提出提醒。各單位主管應

全面檢視採購業務流程，遇同仁有風紀狀況時，應適時向院部

或政風室提報，本案照案通過。 

二、請各單位落實關於保管或收取款項的內控管理機制，強化相關

業務標準化及透明化，防制貪瀆不法情事案。 

鄭委員福順： 

政風室補充，請各單位加強檢視，凡是單位內有涉及處理金錢

的業務，而且欠缺相互勾稽、審核比對或事後複式稽核機制，
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就很容易發生問題。再加上人員又是長期久任一職，待遇不高，

風紀狀況如果不穩，發生貪瀆案件的機會就會非常大。魔鬼藏

在細節裡，很多時候看似理所當然的程序，可是在有心人眼裡，

他就會去找出制度上漏洞。我曾經辦理過臺東縣政府的某位主

計人員，在長達 10 年期間，利用轉正、暫付款或暫收款等等機

會，得手近 1 千萬元，10 年期間竟然連審計室也未發現，該員

非常熟悉審計室稽核方式，所以利用各種不同手法，有這些案

例借鏡，本院處理相關涉及金錢業務不能太疏忽，以避免可能

衍生的貪瀆弊端。 

主席： 

謝謝鄭委員的補充說明。請問各位委員有無補充意見？ 

         主席裁示：  

本案照案通過，請各單位落實關於保管或收取款項的內控管理

機制。 

伍、主席結論 

 主席： 

我們從今天政風室準備的資料可以看到，政風室在今年辦理了很多

的廉政工作與活動，包括：辦理第三醫療大樓興建採購廉政平臺聯

繫會議、清境童樂社會參與嘉年華活動等等，而且所舉出來的報告

與案例也都跟本院業務的運作息息相關。在案例中，大家會誤以為

說，只要金額不大，就不是很嚴重的事情，但是這些行為牽涉的層

面都是非常廣，主管應該在任何小差錯之前，一定要把所知道的訊

息，陳報給相關單位來處理，不好的行為日積月累就會成為惡習，

等到成為惡習再來進行處理就會顯得非常困難，已經長歪的樹再想

把它扶正就要花費更多的心力，所以適時的及有制度的反省檢討是

一件非常重要的事情。感謝政風室今年度辦理了許多的廉政工作與

宣導，如果各位委員都沒有補充意見或臨時動議的話，那最後謝謝

各位委員今天出席參加本院的廉政會報，謝謝各位，我們散會。 

陸、散會（9時 30分） 


